

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Miércoles 13 de Noviembre de 1901

Núm. 653

## Ante el conflicto

Casi toda la prensa madrileña se ocupa hoy en el conflicto de los presupuestos, planteado anteayer en el Congreso.

Y el órgano del Sr. Gamazo, *El Español*, dice entre otras cosas, refiriéndose al mismo asunto:

“Personalmente, el Sr. Villaverde ha debido sentir ayer las satisfacciones del desquite logrado. Un Gobierno fusionista y formado precisamente de toda aquella gentecilla menuda y revoltosa que tanto le estorbó hace dos años en su obra, vive exclusivamente de su misericordia, y para lograrla tienen que tragarse todo lo que contra él hablaron en aquella fecha. Ciertamente no es la gentería gobernante de aquellas cuya delicadeza hace el más doloroso castigo el de la humillación. Esos señores se atienen al “dámeme pan y llámame tonto”, de los espíritus prácticos. Mas así y todo, es notorio que ayer pudo el Sr. Villaverde saborear las dulzuras de la *revancha*.

“Como hombre de doctrina, también ha de ser satisfactorio para el señor marqués de Pozo-Rubio el ver cómo su obra es reconocida y acatada por los mismos que ayer la escarnecieron, y que á ella se agarran hoy como á tabla de salvación. Si el Sr. Villaverde es sincero, estamos seguros de que, ó reniega de su obra, ó no ha de verla íntegra en la labor del Sr. Urzáiz, muy enérgico contra las iniciativas despilfarradoras del Sr. Villanueva, pero impávido ante los tajos dados por Guerra y Marina á la consabida nivelación. Así y todo, cómo no ha de complacerle el ver que no sólo se acepta, sino que se agrava aquel presupuesto de ingresos para 1900, contra el que los actuales ministros extremaron la oposición hasta el punto de predicar ó no combatir la resistencia al pago de los tributos?”

“Como hombre de partido, finalmente, es lógica también la conducta del Sr. Villaverde. El Gobierno está en el aire. La mayoría está deshecha. El Sr. Sagasta no puede atender asiduamente á sus funciones oficiales. Así y todo, mientras no haya presupuestos, todo puede ser una solución de gobierno menos el partido conservador, que no puede ejercerlo con las Cortes actuales. Despáchense los presupuestos, y esas perspectivas variarán. Siguiendo la mayoría y su jefe por el camino que van, el Poder moderador cambiará las agujas y dará entrada en el Gobierno al señor Silvela.”

## Indirectas

La Correspondencia:

“El diputado Sr. Melgares ha pedido al señor Urzáiz una relación de las ce-

santías, nombramientos y traslados hechos por éste desde que se hizo cargo de la cartera de Hacienda.”

El Sr. Melgares se propone seguramente que se ponga más caro el papel.

Casi todas las minorías del Congreso se niegan á que empiece la discusión de los presupuestos antes que esté sobre la mesa el total dictamen de la comisión, fundándose en que el año 99 sostuvieron la misma teoría el Sr. Moret y el actual ministro de Hacienda.

El que á hierro mata, á hierro muere.

*El Imparcial:*

“Las vacantes que ocurran de cargos eclesiásticos cuya provisión corresponda al Gobierno, parece que no se cubrirán hasta que se ultime la reforma del Concordato.”

¡Pues tenemos vacantes para rato!

*El P. Cobos.*

## Comisión provincial

Sesión del 9 de Noviembre

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Aclarar un acuerdo del 31 de Octubre referente á quién sea el responsable del reintegro, en el caso que la Dirección general disponga la devolución, de la diferencia del exceso en los vales aprobados, cuyos precios exceden al tipo mareado en la subasta.

Denegar una instancia de doña Pilar Sánchez, que solicitaba prestase el servicio doméstico en su casa la Expósito Marcía Molina.

Autorizar á María del Carmen Rodríguez para que contraiga matrimonio con José María Caro.

Conceder ingreso en el departamento de dementes á Enrique Moyano, vecino de Córdoba.

Anunciar subasta por término de diez días para la contratación de drogas y medicinas con destino á los hospitales de Agudos y Crónicos durante el próximo año de 1902.

Y, por último, conceder ingreso en la Central de expositos á Araceli Torres, de La Rambla, no haciendo lo propio con su hermana Carmen por hallarse en la lactancia.

## A los propietarios de fincas urbanas

Los propietarios de fincas urbanas de esta capital á quienes el Sr. Delegado de Hacienda ha declarado incurso en la multa de veinte pesetas por no haber hecho entrega en las oficinas del Registro fiscal de las hojas declaratorias que recibieron oportunamente, y contra quienes se procederá si no realizan inmediatamente el canje de las indicadas hojas por los recibos que de las mismas entregaron, son los dueños de las casas que á continuación se expresan:

Mártires (ronda) sin número, Maese Luis 26, Pedro Muñoz 2, Don Rodrigo 81, San Fernando 81, Isabel II 23, Alfonso XII 86, Alfonso XII 104, Almagra 12, Almagra 14, Cedaceros 5, Consolación 13, Plaza de la Constitución 32, Gutiérrez de los Ríos 24, Cruz Verdes y Ravé 23, Gutiérrez de los Ríos 6, Isabel II 8, Isabel II 23, Paja 11, Potro 7, Potro 8.

Romero Barros 4, San Fernando 35, Poyo 33 y 40, San Fernando 92, Cruz Verde y Ravé 25, Candelaria 2, San Francisco 56, Cañaveral 5, San Fernando 37, Almagra 16, San Pedro 10, Al-

fatayas 7 duplicado, Altillo (Campo de la Verdad) sin número, Comedias 10, Hornos (Campo de la Verdad) 2.

Horno de la Trinidad 1, Mainónides 2, Portería de Santa Clara 4, Rodríguez Sánchez 5, Adarve 14, Cáreamo 21, Alfaro 26, Alamos 14, Realejo 84, Costanillas sin número, Costanillas 61, Costanillas 72, Cristo 16, Buenos Vinos 51, Frailes 59, Nieves Viejas 7, San Rafael 5, Ayuntamiento 9, y los edificios comprendidos en la estación de ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

## Noticias eclesiásticas

### Prelado

En el expreso y procedente de Madrid llegó ayer á esta capital el excelentísimo é ilustrísimo señor doctor don Marcelo Spínola, Arzobispo de Sevilla. En la capilla de la Purísima Concepción de nuestra Basílica celebró el Santo Sacrificio.

Las breves horas que estuvo en esta capital las pasó en el palacio episcopal, acompañando á nuestro venerable Prelado.

Este obsequió al virtuoso y sabio Pastor hispalense con un almuerzo, en el que acompañaron á S. S. E. E. los muy ilustres Sres. Doctores D. Bartolomé Rodríguez, Gobernador Eclesiástico, y D. Manuel Rodríguez Sánchez, Rector de este Seminario y canónigo de Sevilla.

A la capital vecina siguió su viaje el Rvdo. Sr. Spínola en el correo.

### Beneficio

Con el nombramiento de canónigo que anteayer firmó S. M. la Reina á favor del Dr. D. Lucas Redondo Fernández, quedará un Beneficio vacante, que corresponde al turno de gracia y nombramiento de E. O.

Su provisión no puede verificarse hasta que tome posesión de la canongía el Sr. Redondo, cuyo acto tendrá lugar á fin del presente mes, según todas las probabilidades.

### A Zaragoza

Se están constituyendo en todos los pueblos de esta provincia Juntas locales que coadyuven con la provincial á promover la peregrinación á Zaragoza.

En Puente Jenil reina gran entusiasmo en pro de esta idea.

### Los Luises

Con motivo de ser día laborable el de la festividad del patrón de esta Congregación, S. Estanislao de Kostka, la junta directiva de la misma ha acordado que se celebre el próximo domingo, en el que tendrán los congregantes la comunión general del presente mes.

También se verificará en dicho día la imposición de medallas y admisión de postulantes.

### Nuestros Patronos

El próximo domingo, festividad de S. Aciselo y Sta. Victoria, jóvenes patronos de esta noble ciudad, se celebrará en la capilla del Seminario Conciliar de S. Pelagio una solemne función religiosa, en la que cantará las glorias de tan invictos mártires un alumno de dicho centro.

### De viaje

Ha marchado á Hinojosa el R. P. Larra, Director de la Congregación de la Purísima y de S. Estanislao de Kostka.

### Honras

En sufragio de todos los hermanos difuntos de la ilustre Cofradía del Santísimo Sacramento del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, se han celebra-

do hoy solemnemente en dicha parroquia las honras que anualmente celebra dicha Hermandad.

### Ejercicios

Hoy han terminado los ejercicios espirituales los sacerdotes que formaban la quinta y última tanda.

## Información militar

En Córdoba

Para comunicarle un asunto de su particular interés se presentarán en las oficinas de este Gobierno militar los soldados Ramón Sánchez, Francisco Sánchez López y Ricardo Rodríguez Redondo.

Por el ministerio de la Guerra se ha ordenado que en las hojas de hechos de los jefes y oficiales, cuando se consigne una falta cometida, debe aparecer la oreción que se le ha impuesto, y que de las actuales hojas se eliminen, por cancelación de las mismas y previa instancia del interesado, todas aquellas notas de hechos que, aunque resulten desfavorables, no aparezcan penados, lo que demuestra que no fueron considerados merecedores de castigo.

Ha sido autorizado para trasladar su residencia á Posadas el primer teniente de la reserva de caballería D. Antonio Castro Gaitán.

Ha marchado á Aguilar el comandante de ingenieros D. Eduardo Ramos y Díaz Vila.

Servicio de la plaza para el 14 de Noviembre.—Guardias del Principal y Carcel Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, octavo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza, Antonio Zurita.

## Distrito universitario de Sevilla

Tribunal de oposiciones á Escuelas elementales de niños, detadas con 825 pesetas en la provincia de Córdoba.

De conformidad con lo preceptuado en el art. 12 del reglamento de oposiciones de 11 de Agosto último, se convoca para las diez de la mañana del día 26 del actual, en el aula número 6 del Instituto general y técnico de Córdoba, á los señores opositores admitidos, para dar principio á los ejercicios, en la inteligencia que los que no se presenten á dicho acto quedarán excluidos de los mismos, con arreglo al art. 14 del reglamento citado.

En cumplimiento de lo ordenado en el art. 22 del mencionado reglamento, el cuestionario formado por el Tribunal estará á disposición de los señores opositores en la Dirección del Instituto general y técnico, desde el día 18 del presente mes.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Córdoba 18 de Noviembre de 1901.—El Presidente, Ramón Cubo Sampedro.

## En la Audiencia

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Rute, por homicidio por imprudencia, contra Francisco Víctor Aguilera Pacheco, y como el Jurado dió veredicto de inculpabilidad, la Sala absolvió libremente al procesado.

Para mañana está anunciada la vista de dos causas seguidas en el juzgado de Córdoba, una de ellas por lesiones, contra Rafaela Navasqués García, á quien defenderá el letrado Sr. Guevara y representará el procurador Sr. Rivera, y la otra por atentado, contra Antonio Roldán Ortiz, defendido y representado, respectivamente, por los Sres. Ribóo y Cruz.

## Minera

### Registros en la provincia

En este Gobierno se han presentado las siguientes solicitudes:

Por D. Francisco Pérez Perales, vecino de Rute, de cuarenta y nueve pertenencias para una mina de hulla, con el título de *Primer San Francisco*, sita en el término de Iznájar y terrenos de D. Eugenio Pacheco Gómez.

Por D. Francisco Villar García, vecino de Córdoba, de veinticuatro para otra de hierro, denominada *Trinidad*, en el término del Viso y Quinto de Valdegregorio.

Por el mismo, de doce para otra de carbón, nominada *Inés Amelia*, en el término de Santa Eufemia y sitio conocido por Cerro de las Caleras.

Por el mismo, de ciento para otra de hierro, nombrada *Antonio*, también en Santa Eufemia y paraje llamado los Acesos.

Por el mismo, de cuarenta y ocho pertenencias para otra del propio mineral, titulada *Pura Rita*, en el término de dicho pueblo y dehesa de la Vera.

Y por el mismo, de cuarenta para otra igualmente de hierro, con la denominación de *Estrella*, en el mencionado término municipal y sitio llamado el Pimpolle.

## AGRARIA

### La cosecha de trigo

He aquí los datos que pueden considerarse como ciertos por proceder de un centro oficial.

Según el informe recientemente publicado por la Dirección general de Aduanas, el rendimiento de la cosecha en el pasado año de 1900, ha sido de 2.441.369.470 kilogramos, equivalentes á 31.706.090 hectolitros de 77 kilogramos de peso.

La cosecha se ha considerado buena en Baleares, Barcelona, Burgos, Cáceres, Gerona, Guipúzcoa, Logroño, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Teruel, Valencia, Vizcaya y Zamora.

Se estimó normal, regular ó mediana, en Alicante, Avila, Navarra, Granada, León, Lugo, Málaga, Orense, Santander, Toledo, Valladolid y Zamora.

Ha sido calificada de corta en Alava, Castellón, Córdoba, Guadalajara, Liria, Murcia y Tarragona.

La cosecha se graduó como mala en Albacete, Almería, Cádiz, Canarias, Ciudad Real, Ceuña, Orenoa, Huelva, Huesca, Jaén y Sevilla.

En resumen: la cosecha ha sido superior á la de 1899, y bastante para atender á las necesidades del consumo, y que cotizándose en alza los precios de dicho cereal en el extranjero, debido sin duda á que la cosecha en algunas naciones de Europa ha sido inferior á la del citado año, y que los cambios en el extranjero continúan tendiendo al alza, factor que no puede dejarse de tener en cuenta, puede esperarse que las importaciones de nuevo sean inferiores á las de 1899.



Los enfermos que por razón de economía no puedan adquirir las renombradas aguas minerales de Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (vías urinarias), Vichy-Grand-Grille (hígado), que son las que mejores resultados producen, para sustituirlas en lo posible, deben emplear en bebida, en vez de preparadas y de aguas deficientes, la Sal Vichy-Etat, ó los COMPRIMIDOS VICHY-ETAT, productos que se elaboran en el mismo Vichy, y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las Pastillas Vichy-Etat, en cajas metálicas, se emplean con grande éxito para combatir las acedías, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.



Martes 13 Noviembre

## Paga á quien bien te sirvió

Carlos, duque de Calabria, era un gobernador muy amigo de hacer justicia y de librar á los plebeyos de los vejámenes que pudieran hacerles sufrir los grandes, á cuyo fin daba diariamente audiencia en su palacio. Para evitar que su servidumbre no dejara llegar hasta él á cuantos ciudadanos pretendieran verle, hizo colocar en el salón de audiencias una campanilla cuyo cordón estaba en la fachada exterior del palacio para que la tocaran los que desearan verle.

Estando un día el duque rodeado de sus ministros y de la servidumbre en el salón de audiencias, sonó la campanilla.

—Haced entrar á quien llama—dijo Carlos al encargado de introducir á los plebeyos.

Al poco rato volvió el cortesano diciendo que el que había llamado era un caballo abandonado por el Sr. Capace, que al refregarse contra el muro del palacio tiró el cordón de la campanilla.

Todos los que acompañaban al duque se echaron á reír.

—No riáis—exclamó Carlos con entonación severa—; sabed que la justicia tiene también obligación de velar por los animales—é hizo llamar á Capace.

—¿Qué caballo es ese que dejais errante?—dijo el duque al caballero cuando le tuvo en su presencia.

—¡Ah! señor, ha sido un fiero animal en sus tiempos: ha hecho veinte campañas conmigo; pero ahora está inútil y no he de mantenerlo sin que me sirva.

—El rey mi padre—le dijo entonces el duque—os ha recompensado y gracias á ello hoy sois grande y poderoso, ¿verdad?

—Cierto, señor; estoy colmado de beneficios.

—Y no os dignais alimentar á ese generoso animal que tanta parte ha tenido en vuestros servicios! Colocadlo en vuestras caballerizas y que sea tratado como el mejor de los animales domésticos que tengais, pues de otro modo no os tendré como leal caballero.

(Prohibida la reproducción)

## El kaiser y el peligro americano

Varios turistas franceses que en Julio último hacían una excursión por Noruega, encontraron el yate imperial Hohenzollern, á cuyo bordo estaba Gótilfrido II, en el fjord de Odde.

Los franceses solicitaron del comandante permiso para visitar el buque, y la contestación que recibieron fué una cortés invitación del soberano para que se sentaran á su mesa.

Mr. Pierre de Segur, uno de los turistas franceses, refiere en la *Revue de Paris* la visita hecha por aquéllos al Hohenzollern, durante la cual el emperador Guillermo se mostró, no sólo cortés, sino amable y expansivo con sus invitados; pero lo más importante del relato es la conversación que de sobremesa sostuvo con los franceses, de cuya conversación es el siguiente párrafo, en que se consignan epiniones muy dignas de tenerse en cuenta,

formuladas por el soberano alemán respecto á los yanquis:

—No hablo sobre todo de América—dice Mr. Segur,—por la cual profesa una simpatía moderada.

—El emperador cree notar una futura amenaza en esos truks, colosales, á que tan aficionados son los millonarios yanquis; y que tienden á poner una industria, un tráfico internacional, en manos de un solo hombre ó de un grupo de individuos.

—Supongamos—dijo en sustancia—que un Morgan llega á englobar bajo su pabellón muchas de las líneas marítimas del Oceano.

—Ese Morgan no ocupa, aparte de la fuerza que da el dinero, ninguna situación oficial en su país; así es que, si en su empresa sobreviniera un incidente en que se hallase complicada cualquier potencia, sería imposible tratar con él, ni tampoco habría medio de dirigirse al Estado, que no teniendo parte en la empresa declinaría toda responsabilidad. ¿A quién recurrir en este conflicto?

—Para prevenir este peligro, el kaiser entrevé la necesidad de formar en el porvenir un Zollverein europeo, una Liga aduanera contra los Estados Unidos, semejante al bloqueo que Napoleon intentó contra Inglaterra, á fin de poner á salvo los intereses y asegurar la libertad del comercio continental á expensas de la expansión de América.

—El emperador nos manifestó sin rodeos que en semejantes circunstancias, á Inglaterra se la pondría en el caso de elegir entre dos políticas enteramente opuestas; ó adherirse al bloqueo poniéndose al lado de Europa contra los Estados Unidos, ó ponerse de acuerdo con éstos en contra de las potencias continentales.

## Los negros en la gran república

El telégrafo nos anunció hace pocos días que el presidente de los Estados Unidos, Roosevelt, había sentado á su mesa al filósofo negro Booker Washington.

Este acto de deferencia ha producido allí sensación profunda, y los ciudadanos de la Unión ansan á Roosevelt de haber atentado á la dignidad de la raza blanca y puesto en peligro los intereses de la civilización.

El senador Millman dice á este propósito: «La recepción de este negro nos obligará á matar en el Sur miles de ellos, á fin de impedir que se eleven».

La injuria más terrible que se puede dirigir á un blanco en América es calificarle de negro. Los hombres de color no son admitidos en la sociedad de los blancos, en el teatro, en los círculos, en restaurantes, en los hoteles, ni en los trenes de lujo.

Por esta razón hay hoteles, restaurantes, carruajes y teatros especiales para ellos.

En Londres, París y Berlín, en cambio, son admitidos en la alta sociedad y en las Universidades, y á diario puede verse á los elegantes negros paseando por Hyde-Park y el Bois de Boulogne.

En los Estados Unidos existen próximamente ocho millones de «coloured-men» (hombres de color), que se multiplican rápidamente. En 1870 había

cuatro millones 886.000. La población negra se halla aglomerada en los Estados del Sur y del Maryland hasta Texas. Sobre todo los «blacks» (negros) pululan en la Carolina del Sur, la Luisiana, Alabama, Virginia y Georgia.

Varios escritores americanos como Hoffmann, Scarborough, Litchfield West, sostienen que sobre la raza negra pesa una especie de fatalidad que le hace indigno de ser libre. Añaden que desde la abolición de la esclavitud se advierte en el negro marcada regresión. En las poblaciones del Sur, donde ejercen el poder, son despóticos, ladrones, incapaces, perezosos y asesinos.

El mulato es moralmente inferior al negro é intelectualmente inferior al blanco. Los médicos americanos han observado que los mulatos están predispuestos á la tuberculosis, á la escrófula y á todas las enfermedades que denotan degeneración de la especie.

Pues bien, el negro Booker Washington es, por su inteligencia, el igual de Toussaint Louverture, el héroe de Santo Domingo, calificado de Napoleón negro y que de 1796 á 1802 fué el genio de su raza.

La obra principal de Booker se titula «Upfrom slavery» (Libertado), en la cual, con gran pureza de estilo y en tono de melancólica «bonhomie», refiere el autor su accidentada vida. Nació esclavo, era hijo de esclavo y vió la luz en 1868. ¿Quién fué su padre? Lo ignora. Adolescente, acompañaba á los hijos de sus amos á la escuela, siendo portador de sus libros. Un día los abrió y el aguijón de la curiosidad le enseñó á leerlos. Más tarde, cuando abandonaba las rudas faenas á que le destinaron en las minas de sal, acudía á las escuelas nocturnas... Después fué libertado y se encaminó á pie á Hampton, donde existía un instituto para la educación de los negros. Muerto de hambre y cubierto de harapos, presentóse á suplicar que le admitiesen. Consiguio á fuerza de ruegos, entrando en calidad de sirviente y estudiante. Sus excepcionales condiciones interesaron á varias personas pudientes, y merced á estas pudo cultivar estudios superiores y obtener por su sabiduría una cátedra.

Booker fundó en Alabama un gran colegio, cuyo programa de enseñanza principalmente sobre la educación moral, la higiene y el despertar de la facultad de razonar, al alcance de las inteligencias primitivas. El éxito que obtuvo obligóle á crear nuevos centros de enseñanza, en cada uno de los cuales se aduce á 1 500 negros. De allí han salido ingenieros, arquitectos, abogados y pastores de almas.

Booker es un orador notabilísimo. «Soy—dice—el abogado de una raza que fué esclava, pero que se eleva y progresa de día en día.»

La reina Victoria de Inglaterra le estimaba mucho, y cuando Booker fué con su esposa, negra también, á Londres, le obsequió con un banquete en el castillo de Windsor, y toda la aristocracia inglesa le hizo objeto de grandes agasajos.

## Literaria

### AL PASAR.....

El gobierno francés piensa convocar á todas las naciones para la solemnidad del centenario de Victor Hugo.

(Todos los periódicos).

Es muy verosímil que las naciones europeas se muestren esquivas y reacias, si el gobierno francés intenta asociarlas á una solemnidad literaria.

Si se tratara de poner remate á una alianza agresiva y defensiva, como la que han anudado Francia y Rusia, es muy probable que todos los pueblos enviaran sus delegados á París.

Aceptar esa invitación equivale á reconocer la soberanía de un poeta, y aunque tal soberanía sea puramente ideal, muchos se resistirán á prestarle su acatamiento. Cada pueblo tiene su poeta, que reputa como el primero del mundo.

¿Acaso no tenemos nosotros á Zorrilla y Campoamor? ¿No han tenido los ingleses á Shelley y Byron? ¿No andan las calientes rimas de Puskin en

los labios del pueblo ruso, que las considera sin par en el universo? ¿No han tenido los alemanes á Goethe y Heine? ¿No podrían los italianos exultar con legítima vehemencia al Petrarca y poner en el quinto cielo el nombre de Carducci? Los pueblos son muy celosos de la gloria de sus poetas, y ni ahora ni nunca se prestarán de buen grado á confesar que las estrofas deslumbrantes de Victor Hugo le aseguran la soberanía del Parnaso.

Por otra parte, si el gobierno francés acordase librar un plebiscito para saber qué poeta tiene más devotos en el mundo, no irían todos los sufragios al haber de Victor Hugo. Con ser los míos harto humildes para que nadie fije la atención en ellos, yo los repartiría sin vacilar entre Shelley, Heine, Sully, Prudhomme, Campoamor, D'Annunzio y Verlaine. Nada tienen de común entre sí los poetas que dejo enumerados, fuera, naturalmente de que todos escriben rimas. Shelley es un poeta inquieto y delicado, un hermano espiritual del músico Beethoven; Heine ha perpetuado su nombre á fuerza de ternura, de gracia y de ironía; Sully es un explorador de intimidades humanas, un viajero de los corazones, que nos enseña con piadosa franqueza lo que hay de perecedero en el amor y de irremediable en el olvido; D'Annunzio es un sensual de los que glorifican la carne á la manera de Ovidio, y un triste también por el estilo de Tibulo, de los que descubren al lector las amarguras del *post coitum*, la melancolía negra que invade el alma de todo hombre delicado luego de satisfecha la afección carnal. También Campoamor es de los poetas que le conducen á uno como por la mano al desencanto. En sus versos están mezclados el escepticismo de Luciano el griego y la desolada tristeza del Kempis.

El temperamento del gran poeta se asimilaba sin esfuerzo estados de alma tan encontrados como los que nos invitan á llorar, y los que nos inundan con la ráfaga alegre de risa... ¿Qué son al cabo de cuentas los ironistas más que sentimentales desengaños, hombres que amaron mucho, que creyeron con ingenuidad y á quienes la vida castigó con impasible rudeza?

Victor Hugo no es de los poetas que conquistan almas, sino de los que deslumbran la imaginación y cautivan los oídos. Sus estrofas infunden la sensación de una marcha triunfal interpretada por una orquesta de diez mil músicos. Los otros poetas son para leídos en la intimidad, son los que desengañan y consuelan.

Victor Hugo es el poeta que embriaga; un poeta para seducir y exaltar á las muchedumbres. Puesto á elegir entre un artista que me habla desde las nubes y otro que se acerca á mi corazón para dirigirme la palabra, yo me voy con el segundo... Por eso, en la monarquía ideal, cuyo cetro se intenta conferir á Victor Hugo, yo soy un humilde rebelde.

Manuel Bueno.

## Totum revolutum

Peces seculares.—Estadística curiosa.—Pulpo gigantesco.—Invento ingenioso.—A los mares antárticos.

Peces de veinticinco siglos y que se conservan como si les acabasen de pescar, no es cosa que se ve todos los días.

Varios ejemplares de ellos han sido enviados por los señores Lortet y Huguoneng á la Academia de Ciencias de París, con una Memoria explicatoria y curiosísima.

Los egipticos honraban como una de sus divinidades principales al soberbio pez de la familia de los percoides «Lates niloticus», que aun se halla en abundancia en el Nilo.

Valiéndose de admirables procedimientos de conservación, los egipticos preservaban al pez sagrado de la destrucción.

Esos peces se encuentran en las neerópolis humanas de la última época de los Ptolomeos y de la época romana y en las llanuras arenosas que se extienden al Oeste de Esneh.

Las animales están envueltos en bandas de hilo teñidas de amarillo claro por el contacto del líquido conservado.

En esas bandas hay hasta escamas del pez, como si fuesen ofrendas de los pobres que no podían procurarse los animales necesarios para cumplir sus actos de devoción.

Todos los peces se hallan admirablemente conservados, con sus escamas lustrosas y sus ojos de vivos reflejos de oro y plata.

Para conservarlos se sabe que los peces eran sometidos á una maceración más ó menos larga en agua salada; luego los envolvían en una capa de arcilla y arena impregnada de una fuerte disolución de sales alcalinas, y especialmente de cloruro de sodio. Esa tierra salitrosa naturalmente, procedía de los lagos salados, cuyas orillas desecadas producen arena arcillosa cargada de sales. Luego los peces eran envueltos en bandas de tela.

Merced al aire seco, los «Lates» se han librado de todas alteración, llegando hasta nuestros días casi en disposición de ser comibles.

La revista londinense «Health» publica en su último número una curiosa estadística sobre la longevidad.

Con abundancia de datos demuestra que, contra lo asegurado por la Medicina, los centenarios abundan más en los climas templados que en los frios.

En cuanto al número de longevos existentes en Europa, resulta de dicha estadística que el Imperio alemán cuenta 778 centenarios en una población total de 55 millones de habitantes; Francia, 213 entro 40 millones, Inglaterra 145; Escocia 46; Suecia, 10; Noruega, 23; Bélgica, 5; Dinamarca, 2; Servia, 575, y España, 401.

En Marsella han estado á punto de perecer, acometidos por un pulpo gigantesco, dos jóvenes llamados Martiño y Jarguille.

Cuando habían penetrado en el agua, vióse de pronto el Martiño abrazado por el pulpo, con cuyos enormes tentáculos trataba de ahogarlo arrastrándolo hacia el fondo del mar.

Jarguille, al ver el inminente peligro que corría su amigo, pidió auxilio á grandes voces, siendo oídas por dos pescadores los cuales no sin grandes esfuerzos lograron cortar á hachazos los tentáculos del inmenso pólipo, librando á los dos muchachos de una muerte cierta.

Los tentáculos del monstruo medían un metro sesenta centímetros.

Un señor sacerdote de Vizcaya ha inventado un aparato bastante notable.

Consiste en un reloj despertador que, colgado en la pared superior de una cuadra, hace que á una hora determinada caiga en los pesebres la cantidad de cebada necesaria para alimentar á un caballo.

Este descubrimiento es en gran manera beneficioso para los cocheros y ganaderos, que no tendrán necesidad de perder tiempo ni sufrir molestias para servir el pienso á sus ganados.

El 27 de Octubre zarpó de Fulmonth el vapor sueco «Antarctic».

Antes de partir, el doctor Nordenskiöld dirigió la palabra á los presentes, diciendo entre otras cosas:

«Nuestro principal objetivo será hacer observaciones magnéticas y meteorológicas, en cooperación con las demás expediciones internacionales. Si hay oportunidad para ello, trazaremos el mapa de la tierra de Osoar y recorreremos en trineos el interior de la mixta.

No hay que decir que sujetándonos á las circunstancias, haremos todo lo posible para penetrar en lo desconocido todo lo que humanamente se pueda.

Ya he dicho que no se trata, en esta ni en ninguna de las expediciones internacionales, de lanzarse al Polo Sur.

Creese que las condiciones climatológicas son en la región antártica más duras que en la opuesta, por lo más impetuoso de sus tempestades, y no es posible que el buque vaya mas allá, una vez tomados sus cuarteles de invierno,



Revista de Revistas

MÁLAGA MODERNA.—El número catorce de este interesante semanario inserta notables trabajos literarios en prosa y verso de Díaz de Escobar, Fernández de los Reyes, Alcántara, Guillén Sotelo, Sánchez Rodríguez, Falgueras, Villaspesa y Pajol.

Entra sus fotografías figura el retrato de María Álvarez Tubau, la casa de Pilatos en Sevilla y otros.

BOCETO

EN ODRÉS VIEJOS

I

El día estaba triste y despacible, el cielo gris, nuboso y encapotado prestábase al paisaje un tono oscuro y melancólico. Desprendíase de la tierra una neblina que si á corta distancia empañaba ligeramente la diaphanía de la atmósfera, de lejos ocultaba casi por completo la tierra, que se dibujaba indecisa, y era más bien que cadena de montes, ligera ondulación del terreno.

Cuatro casucas de enjabelgados muros y cubiertas de teja moruna, agrupadas en torno á la iglesia, á la que corona esbelta espadaña provista de su correspondiente esquilón, forman el pueblo, un pueblo de aspecto pobre, pero riente, alegre, lleno de luz y color, que forma contraste con el tono general, gris y tristón que envuelve al valle en que se asienta y parece servirle de marco.

Cercano al pueblo hay un castaño añoso; junto á él brota un manantial, cuya corriente se desliza saltando por entre peñas y abrojos; junto á la fuente se levanta un muro cubierto de yedra; junto al muro, y medio enclavado en tierra, está un trozo de piedra de molino, y sobre ella sentado un hombre, que por su rostro rugoso como cáscara de nuez, su figura encorvada, su traje burdo y su mano callosa, bien denota ser de muchas años y labrador curtido en el trabajo. Es el tío Antoñón.

Parados, frente á él y no de más fina catadura, está un mozo lampiño, fuerte y curtido, y un viejo decrepito y menudito de cuerpo cuya figura desaparece bajo los pliegues de una manta de colores chillones y las alas de un inmenso sombrero de castor, que asienta sobre un pañuelo anudado á la cerviz, con el que cubre en parte su nivea cabellera.

Estos escuchan al primero con grande atención é interés y aquí parece emocionado con el tal relato, bien porque trate en él de las aventuras del hijo ausente, bien por las consideraciones que de su propia cosecha se hace, empañando sus ojos vivos y pequeños alguna que otra lágrima que salta de surco en surco de su rostro, como río desbordado.

—Y que me temo, que no le pase cosa buena—dice, moviendo tristemente la cabeza,—que ya va para año y medio que se fué y entavía, ni una carta, ni un recado... Luego con los belenes que se trae y la mala tropa con que dicen que se ajunta... ¡gente perdida! ¡borrachos de oficio!... qué sé yo. Lo que es arrodado de esa gentuza á cualquier parte mala tiene que ir á parar.

—Pus el chico es güeno de por sí. —Lo sé Damián, lo sé, pero ese aborrecimiento á la labranza y á la tierra que lo crió, con aquel afán por los mardiles y esa pandilla de amigos... naá que me lo han escarriao. ¡Cómo ha de ser! ¡Ya no tiene remedio!

El interlocutor se puso en pié, y el otro viejo de la manta y su hijo se despidieron, echando estos á andar vereda adelante, hacia un viñedo que venía á constituir la última línea del horizonte del paisaje, con un verde brillante y abigarrado.

II

Tras una vasta extensión de terreno, sembrada de vides y cepas, y sobre una pobre colina, álzase un edificio de un sólo piso y blanqueados muros, con grandes rejas de antigua forja, á los

que aboman, ya una planta de dondiego, ya una trepadora campanilla, que sube retorciéndose por el mohoso enrejado.

A la entrada del portalón, grande y pedrado de menudos guijos, prestándole sombra á la puerta, avanza un cobertizo, formado por una afosa y corpulenta parra, que se halla á la sazón deshojada y triste, pero allá en el verano, sobre todo en Septiembre, cuájase de dorados racimos, cuya uva, transparente y amarillenta á los reflejos de sus verdes hojas, semejan colosales topacios y esmeraldas de lucidos cambiantes.

Por la portalada salen, con los rostros rebosando satisfacción, el señor Damián y su hijo, que ya quedan aplabados para ir á trabajar á la mañana siguiente, el padre para el trasiego y el hijo como pisador.

Han recorrido de punta á punta todo el edificio, hasta lograr encontrar al amo, que ha estado espléndido y solloito con ellos, dándoles á catar dos ó tres vinos, añejos unos, de lo nuevo otros. Han podido ver el patio de descarga, abarrotado de cubetes, repletos hasta las bocas de racimos, esperando el momento de verse arrojados al suelo para ser pisoteados, esprimidos y obligados á soltar hasta la última gota de su jugo que ha de transformarse en nueva savia, portadora de calor y de vida.

Han visto el lagar, donde ya trabajaban algunos compañeros, macerando racimos, desnudos, el pie descarnado y la pierna musculosa y nervuda, regazado el calzón á corva, curtida la tez, semejantes á esculturas de atletas labradas en bronce, con aquel continuo movimiento, plétóricas de vida, nutridos sin duda con el aroma de aquel caldo de vides, que corre por la canal henchida del precioso líquido.

Han pasado por las galerías atestadas de «conos» y cisternas, distribuidos en correcta formación, provistos de su espita á media altura y dentro el mosto fermentando con su hirviente espuma de cascá y escobajo. Luego por los depósitos, con sus alegres tinajones de expresión bonachona y risueña, que parece comunicarles el vino que contienen preparado ya para el trasiego, el envase y el consumo.

De retorno al pueblo, dice el padre al hijo:

—¿Y no te ha dicho nada la cata de vinos que hemos hecho? Pus fijate unas mijajas, que á lo mejor las oosas que suceden no vienen como caídas de la luna, sino que tienen su razón y su porqué. El primero de los vinos que nos dieron, era unas puras hieles, á lo menos así se le autojó á mi paladar; pero el segundo... ¡era oosa rica! ¿No es verdad? Bien, pus de la misma uva y del mismo tiempo son el un vino que el otro, y sin embargo. ¡qué diferencial! ¿Y esto, no te dije naá? El segundo está encubao con la madre de lo añejo y tiene que saáar su mesma calidad y sabor; pero el otro... un agrillo joven, dejado hacerse á él sólo, pus claro está, tenía que salir puro vinagre de malo. Y aplícate el cuento, hijo mío, que á la postre son los hombres como el vino, que conforme al lugar en que los tienen y según con quien se ajuntan, así salen; conque no te despartes mucho de mi lao, que ya soy pobre viejo y sé darle al vino joven su punto y sabor.

A esto, llegaban á la vereda, que pasando por la fuente que hay al pie del castaño añoso va á morir en el pueblo, y sentado sobre la quebrada piedra de molino, continuaba el Tío Antoñón, quien al verlos exclamó, como si contestara á las últimas frases del viejo de la manta:

—Qué feliz eres, Damián, qué envidia te tengo de verte siempre con tu hijo al lao!

Fernando Cabello y Lapiderra.

Crónica Provincial

Anteayer y al llegar al cerro de don Juan los guardias civiles de Montilla José García Navarrete y Juan García Rodríguez, oyeron gritos angustiosos de niños y mujeres hacia una choza conocida por la de Arrebola.

Dirigieronse á ella y encontraron á

los niños Juan Arrebola y Rafael Almansa, de 6 y 5 años de edad, respectivamente, el primero con dos heridas en el brazo derecho, al parecer graves, y el segundo con algunas equimosis en las piernas y vientre, las cuales les habían sido causadas momentos antes por una parra, propia de Francisco Ortiz Salamanca.

Los niños fueron trasladados por mencionada pareja á Montilla.

El hecho se ha puesto en conocimiento del Juez de Instrucción.

El viernes último y al pasar por el contrapeso del pozo Cánovas, de la Sociedad minera y metalúrgica de Peñarroya, el vagonero Diego Mateo Fernández, resbaló cayendo al fondo, causando una herida contusa en el epicráneo región parietal izquierda.

El hecho lo presenció José García, contra portero del referido pozo.

Crónica Local

Las víctimas del Vacar

Se han reclamado por la Diputación provincial al patrono á cuyo cargo estaban los obreros heridos en el choque del Vacar el día ocho de Diciembre último, las 620 estancias causadas por los mismos en el Hospital de Agados y que ascienden á 930 pesetas.

El lucro

Nos lo han asegurado y no lo hemos creído, ni podemos, ni queremos creerlo. Ha muerto un cerdo que con destino á un pueblo se había embarcado con varias congéneres en el tren, y se ha tratado de utilizar su carne.

Este hecho no necesita comentarios. Contra la despreocupación y el descoco de industriales que así intarpretan los sentimientos de humanidad, no basta la cremación del animal, como se ha ordenado; es preciso pasar el tanto de culpa á los tribunales para que estos hagan caer el peso de la justicia sobre los comerciantes que solo atienden al lucro.

Oposiciones

La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio anuncia á oposición diez y seis plazas de auxiliares facultativos de Minas, dotadas con el sueldo anual de 2000 pesetas, debiendo comenzar los ejercicios el día 15 de Marzo de 1902, en el local de la Escuela especial de Ingenieros de minas.

Autoridad

Se ha encargado de la Alcaldía nuestro apreciable amigo particular y político D. Gabriel Larriba, durante la ausencia del Alcalde Presidente D. Jaime Aparicio.

Defunción

Ha fallecido en esta capital D. Mariano López Blanco, digno jefe de la estación central de los ferrocarriles.

Desoanse en paz el finado.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un joven que ayer destapó el pilón de la fuente de la plazuela del Potro, vertiéndose el líquido por la vía pública; á un sujeto que ayer tenía tres vacas en una haza junto al arroyo Sobaco, comiendo pitas y causando daño; á una vecina del barrio de las Margaritas por lavar ropa en el pilón de la fuente pública de aquel barrio, y á un cochero que en la madrugada última tenía el vehículo parado en la calle Santa Marta con los faroles apagados y durmiendo en el interior.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26°20'; á la sombra, 19°40'; mínima, 9°6'; media, 14°50'; agua de lluvia en milímetros, 37°60'; altura barométrica en idem, 757°40'; estado del cielo, cubiertos; dirección del viento, S. O.

Inundación

El temporal de aguas reinante hizo que anoche se anegaran las calles Heredia y plaza del Corazón de María, amenazando entrar en las casas y causando al vecindario las molestias consiguientes.

Personal

Procedente de Huesca ha llegado á esta capital D. Pedro de Arriaga, nombrado recientemente para el cargo de

Interventor de esta Sucursal del Banco de España.

Dicho señor desempeñaba en la citada capital aragonesa el mismo cargo.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas:—D. Hilario López, de Granada.—D. José Boada, de Madrid.

Hotel de Oriente.—Entradas: D. Manuel Ruiz, de Montilla.—D. Manuel del Real, de Cabra.—D. Manuel Gámez, de Lucena.—D. Gabriel Montero, de Belmez.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don José Escobar, de Villaviciosa.—Don Francisco S. Ortiz, de Espejo.

Chirinola

Entre ama y criada: —¡Cea que se va usted de casa! —¡Sí, señorita! —¿Y qué móvil la induce á usted á tomar esa determinación? —No es un móvil, señorita es un sargento de caballería.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Serapio, martir, y San Lorenzo, obispo. JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por la Sra. D.<sup>a</sup> Carmen Fernández, en sufragio por sus difuntos. —Liturgia.—Día 14.—Feria quinta.—La Misa y oficio son de San Josef, obispo y martir, con rito doble y color encarnado. Tiene misa propia. —En la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora se hará el ejercicio del mes de las Animas, al toque de oraciones. —Mañana, media hora despues de oraciones, sexto día de novena á Ntra. Sra. de las Montañas, en su ermita. —En la parroquial de San Pedro se hace el mes de ánimas al toque de oraciones. A continuación, cuarto día de novena á Nuestra Señora de la Esperanza.



Comidas para el 14 de Noviembre

ALMUERZO.—Merluza frita.—Pollo con salsa de alcoparras.—Pierna de carnero estofada.—Canutillos de ave.—Postres.

COMIDA.—Sopa de fideos.—Sesos fritos.—Habas guisadas con jamón de Avilés.—Pollos asados.—Ensalada rusa.—Bartolillos de crema de vainilla.

Pierna de carnero estofada.—Daspójese de los huesos y échese con tocino sazonado con especias y sal, de modo que las lonjas no salgan fuera de la carne, y átese con bramante dándole un golpe en las coyunturas y cortando el hueso para que coupe poco espacio; póngase en una cazuela con seis cebollas, tres zanahorias, un manojo de perejil, hierbas aromáticas, sal, especias, un poco de tocino y dos vasos de vino ó agua; luego que principie á hervir lentamente, poniendo fuego encima de la cobertura, y cuando ha cocido lo suficiente, se sirve con su caldo desengrasado.

Sopa de fideos.—Esta sopa es sumamente sencilla, pues no tiene más que ponerse los fideos sueltos en una cazuela y en seco, antes de echar el caldo, y calentarlos bastante al fuego en la misma cazuela; esto evita el que se hagan pelotones y hace que salgan los fideos sueltos y el caldo claro.

(Prohibida la reproducción)

Sección comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 12 de Noviembre de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71'40. —Id. id. contado, 71'40.—Id. exterior, 78'20.—Acciones del Banco de España, 493'00.—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 85'40.—Id. de 1890, 90'00.—Obligaciones sobre Aduanas, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 42'60.—Libras, 85'80.

PASATIEMPOS

CHARADA

Los caciques uno dos de la olla del presupuesto, cuando no directamente por la boca de sus nietos; levanta el primera cuarta el borracho, con efecto; tres cuatro cinco de un libro la persona á quien lo entrego para que lo ponga en manos de un amigo, primo ó dendo. Total se apellida ó llama, en muy contados conventos, á la priora que rige á las monjas allá dentro.

(La solución en el número próximo)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR

A-VE-LLA-NO

La han acertado: Una dama, Tiquismiquis, Jonjanas, Don Quijote, El de los perros y Un sesante.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Noticias de la madrugada

Madrid 13 (5'10)

Insístese en asegurar que el duque de Veragua está muy disgustado y presentará en breve su dimisión.

—La subcomisión encargada de estudiar el presupuesto de Instrucción pública ha acordado introducir varias modificaciones, y entre ellas la supresión del recargo de 16 por 100 sobre el sueldo de los maestros y la acumulación de las retribuciones á los sueldos.

—En un pueblo de la provincia de Zaragoza ha ocurrido un motín á consecuencia del pucherazo dado por los ministeriales en las elecciones, y los amotinados han asaltado el Ayuntamiento, quemando las actas.

El Alcalde huyó y la benemérita, con bastante trabajo, restableció el orden.

—Dicen de Zurich que han celebrado allí una reunión varios personajes del carlismo y delegados de París, Londres y Venecia, acordando preparar una sublevación general para la próxima primavera.

En Barcelona

Madrid 13 (5'30)

Los despachos oficiales acusan tranquilidad:

Anoche ocuparon las Ramblas dos escuadrones de caballería:

Madrid 13 (14'15)

La firma de hoy

Hoy han despachado con la Reina los Ministros de la Guerra y de Marina.

El primero ha llevado á la firma la Real orden confirmando el mando del batallón cazadores de Estella al teniente coronel D. Miguel Primo de Rivera, y el segundo varios ascensos y recompensas.

Retrocenso

El Sr. Sagasta ha sufrido un retroceso en su enfermedad.

Los médicos le han prohibido que reciba visitas.

Con este motivo está muy preocupado el mundo político, aumentando los rumores pesimistas.

Nafragio

En Douvres han chocado dos vapores, y uno de ellos se ha ido á pique, pereciendo ahogados dieciséis hombres de su tripulación.—Mencheta.

CORDOBA.—Imp. La Región Andaluza.



# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Diario liberal-conservador

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PREIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 175.--Idem un trimestre, 5.--Fuera, un trimestre, 6

## PAGO ANTICIPADO

**Anuncios.** En primera plana, 00'1 pta. línea. En tercera, 00'5, En cuarta, 00'3. Para los señores suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

**Reclamos y comunicados** á precios convencionales.

**Precios especiales para las Agencias anunciadoras** que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## IMPRENTA

# LA REGION ANDALUZA

GARCIA LOVERA, 2.--CÓRDOBA

En este acreditado establecimiento, se confeccionan facturas, membretes, circulares, folletos, periódicos, obras, esquelas mortuorias, recordatorios, prospectos, tarjetas y toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, con la mayor prontitud esmero y economía.--Especialidad en modelación para Ayuntamientos.

Todo pedido para fuera de Córdoba se sirve á vuelta de correo.

## PEDRO DOMECCO

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1780

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

Destilador de Aguardiente puro de Vino estilo Cognac Fine Champagne

Marcas: Una, Dos, Tres cepas y Extra

Pedid especialmente COGNAC DE PEDRO DOMECCO

en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles y Restaurants, exigiendo las etiquetas Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador con su escudo de armas.

## LA VERDAD

Vinos finos de Montilla y Aguardientes de Rute

DE

RAFAEL MARTINEZ

Morería, 15 CÓRDOBA Morería, 15



## SANTA MATILDE

Fábrica de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

Oleina, Glicerina, Hielo artificial

Cerillas fosfóricas

Eduardo Álvarez

Córdoba.